

LE VIETMINH REFUSE TOUJOURS LE COMBAT

Quelle est l'importance réelle de l'offensive lancée dans le sud du delta par le commandement français ? Il est extrêmement difficile, au moment où se poursuit la progression des troupes, de s'en faire une idée exacte. L'opération, qui porte désormais le nom de « Mouette », se développe en tout cas sans que le véritable « accrochage » se soit encore produit. Deux colonnes progressent : l'une, la plus importante, le long de la fameuse « route Mandarine » (R.C. 1), l'autre s'avance parallèlement et a franchi la route provinciale n° 38, à 25 kilomètres au sud de Phun-Ho-Quan.

« Je ne cherche pas à conquérir de terrain, a déclaré le général Cogne, mais à détruire l'adversaire. » Il semble en effet que le commandant des forces franco-vietnamiennes du Nord-Vietnam cherche surtout à détruire la puissance offensive des divisions vietminh massées au sud du delta.

La division 304 serait principalement visée. Coupée par les bombardements aériens des forces ennemies du Nord, elle l'est également en partie vers le Sud grâce aux destructions opérées par les commandos débarqués sur la côte d'Annam, où ils ont fait sauter deux ponts et un barrage.

Mais l'ennemi refuse toujours le combat. Nos forces ont franchi presque entièrement dans la région de Ninh-Binh la zone difficile des calcaires, et plus au sud 10 kilomètres d'une jungle dangereusement épaisse et accidentée. Elle arrive maintenant dans la région où depuis des années stationnent les unités vietminh. Celles-ci y ont installé leurs stocks et leurs usines. Qu'opéreront-ils détruire sans réagir ? Déjà nos forces se sont emparées de plusieurs dépôts. L'un d'eux, situés au nord de Thanh-Hoa, contenait des milliers de tonnes de matériel.

Si la progression continue, le dispositif ennemi sera suffisamment désorganisé pour empêcher toute offensive de grande envergure dans le delta avant longtemps. Or, souligne-t-on à Hanoi comme à Saigon, le temps travaille pour les Franco-Vietnamiens. L'armée vietnamienne continue de s'organiser. Le haut commandement français fait connaître officieusement qu'il ne veut pas lancer une attaque générale contre l'ensemble des forces ennemies massées autour du delta. Mais il laisse entendre que cette opération pourrait être mise en route au prochain.

Un grave danger demeure cependant : le « pourrissement » du Tonkin. Gêné dans le Sud par l'action de nos troupes, il se poursuit dans le Nord, où l'ennemi, pour faire diversion, accentue sa pression. Enfin, dans la région de Thai-Binh, au sud de Hanoi, de forts éléments du Vietminh ont, grâce à la trahison, enlevé l'important poste d'AnTap et infligé à la garnison de lourdes pertes en hommes et en matériel.

— Bao Dai s'est entretenu dimanche matin à Paris avec Mgr Le Huu-Tu, vicaire apostolique de Phat-Diem.

Les forces franco-vietnamiennes poursuivent leur avance au sud du delta tonkinois

Les renseignements parvenus de Hanoi ne permettent pas encore d'évaluer l'importance des effectifs mis en action dans la nouvelle opération entreprise par le commandement français dans le triangle compris entre Ninh-Binh, Phu-Nho-Quan et le secteur de Thanh-Hoa. C'est en tout cas la première sortie massive effectuée depuis plus de deux ans les forces de l'Union française en dehors des limites « contrôlées » du delta tonkinois.

Les objectifs de l'opération seraient :

- 1° De désorganiser les mouvements offensifs ou d'infiltration du Vietminh dans le sud-ouest du delta ;
- 2° De stopper le ravitaillement de l'adversaire par voie maritime ;
- 3° De bombarder, au moyen d'une aviation nombreuse et amenée sur place par porte-avions, les divisions vietminh et la brutalité et la dispersion de l'attaque franco-vietnamienne doivent obliger à sortir en terrain découvert.

Les forces terrestres, qui dès mercredi avaient franchi la rivière Day pour sortir du delta, n'ont cessé de progresser au nord-ouest de Thanh-Hoa et au sud-ouest de Phu-Nho-Quan. Elles ne se sont heurtées à la résistance ennemie qu'après avoir franchi la première chaîne des dunes calcaires au sud de Phu-Nho-Quan. Elles ont encore une chaîne à traverser avant d'atteindre la région des dépôts de matériel vietminh.

Les unités débarquées sur la côte à l'ouest de Phat-Diem n'ont elles-mêmes rencontré que peu de difficultés. De nouveaux éléments débarqués ce matin le long de la plage du cap Rond, à 40 kilomètres au sud de Thanh-Hoa, n'ont été gênés que dans les opérations de transport, la mer étant mauvaise. L'appui aérien a été rendu peu efficace par les grains violents et fréquents qui simulaient la côte par intermittence.

M. Joseph Landel a ouvert hier jeudi, à 14 heures, dans le salon de l'Horloge du ministère des affaires étrangères, les négociations franco-laoiennes.

NEUF

L'OFFENSIVE AU TONKIN

UN SECOND DÉBARQUEMENT a eu lieu sur la côte du Than-Hoa

Le Vietminh attaque une série de postes du Delta

Hanoi, 16 octobre. — Cependant que le commandement poursuit son opération d'envergure, lancée à l'extrémité sud du delta du Fleuve Rouge, le Viet Minh commence à réagir dans le Nord.

Au cours de plusieurs accrochages, tout le long de la bordure nord du delta, le Viet Minh a laissé sur le terrain une cinquantaine de morts. Dans le cœur même du delta, dans la région de Thal-Bing, des unités régionales rebelles ont attaqué des postes tenus par les Vietnamiens.

Au cours d'assauts qu'ils ont lancés la nuit dernière contre ces postes, les rebelles ont perdu de nouveau une cinquantaine de tués.

Pendant ce temps, l'offensive se développe favorablement. On ne signale toujours pas de résistance sérieuse des communistes.

Les blindés, qui ouvrent la marche des bataillons d'infanterie de la Légion, et des parachutistes, ont poursuivi leur progression normale.

Un véritable pont aérien a fonctionné durant toute la journée afin de ravitailler les milliers d'hommes lancés dans l'opération. Près de cent « Dakota » ont pris l'air en dépit d'un temps très défavorable, cependant que les chasseurs « Bearcat » assuraient la protection de la progression terrestre. Celle-ci a déjà dépassé la première ligne de crêtes calcaires.

Sur la côte, à 40 kilomètres au sud de Thanh-Hoa, un second débarquement a eu lieu, malgré le mauvais temps. L'adversaire a offert, là aussi, peu de résistance. Sa réaction sera plus violente si les unités débarquées marchent vers l'intérieur du pays.

En Cochinchine, le poste de Ben-Sol, situé dans la région de Tay-Ninh, à une centaine de kilomètres au nord-

ouest de Saigon, a été attaqué, au cours de la nuit dernière, par une importante formation vietminh. En dépit de plusieurs assauts et d'un combat d'une rare violence, l'adversaire n'a pu s'emparer de ce poste, qui est tenu par des partisans caodaiistes.

BRITISH INTERNATIONAL NEWS

SEEK OOFOPEX. JAZZ